

18 Juin 1994  
Clément a 12 ans.

Mon petit Clément,

Tu as l'histoire, hélas très courte, d'un autre Clément -  
Dans un petit village du Valromey, dans l'Ain, est né  
le 10 décembre 1910, un enfant qu'on a prénommé Clément.  
Il a grandi sagement auprès de ses parents et d'une  
sœur, Marie, de 2 ans son aînée. Après l'école primaire où  
il a travaillé sérieusement, et le "Certificat d'études", il est  
entrée à l'école d'Agriculture de Nantua pour quelques  
années. C'est à ce moment-là d'ailleurs qu'il écrivait  
à sa marraine et grand-mère maternelle en même temps,  
tu en trouveras une copie dans ce dossier -

Après ces études jusqu'à l'âge de 17/18 ans, ce fut la  
vie active, d'abord de petits boulots dont je n'ai qu'un  
souvenir imprécis, mais je me rappelle tout de même qu'  
il fut serveur dans un tea-room à Genève, où sa  
surprise fut grande de constater que l'on mangeait des  
pommes de terre en robe des champs avec --- de la confiture  
(gelée de pommes par exemple) ce qui, entre nous, est délicieux.  
Et -- il avait convaincu toute la famille d'en faire autant.  
Et puis, aux environs de l'année 30, il eut l'opportunité  
de rentrer dans la "grande maison" du Crédit Agricole  
de Nantua, qui regroupait plusieurs services. Et très vite,  
son travail, sa compétence lui valurent de gravir les échelons  
de la hiérarchie pour arriver à être le directeur de la section  
"Allocations familiales". Entre temps, il épousa le 6 octobre

2  
1934, une jeune fille d'Hauteville qui il avait connue au bal de Vauvray, car tous deux étaient d'excellents danseurs et le couple habita Nantua. Le 10 mai 1940, un petit Martial est venu égayer leur maison, puis en août 1943 ce fut Gilbert - Hélas ! la 2<sup>e</sup> guerre mondiale avec son cortège d'atrocités, est venu mettre un terme à ce bonheur paisible. En décembre 1943 (Martial avait 3 ans 1/2, Gilbert 4 mois) une rafle dans la ville embarquait tous les hommes valides en direction de Compiègne. Là, les trains, que dis-je ?, les wagons à bestiaux emmenaient des centaines, des milliers d'hommes vers des camps d'internement qui, pour beaucoup d'entre eux, sont devenus les camps de la mort. Ce fut le cas pour Clément, tu auras quelques détails dans un des documents que je te joins.

Je ne veux pas t'attrister, mon chérie, mais je suis très émue en retracant cette vie brisée à 35 ans, car j'avais pour ce grand frère une tendresse et une admiration très grandes. Et il me le rendait bien, tu liras aussi quelques extraits de lettres qui il m'écrivait, après mon départ de Nantua.

Je suis peut-être influencée par ta gentillesse et ton sérieux dans tes études, mais il y a entre ces "2 Clément" une certaine similitude qui, tu t'en doutes, me fait chaud au cœur, et la place, la même pour tous, que tu as dans mon amour est bien remplie, crois-moi.

D'énormes bisous, mon petit homme

Léonie